

## Liebe Leserin, lieber Leser,

vor ziemlich genau sieben Jahren haben wir in dieser Zeitschrift zum ersten Mal ausführlich über die „Prinzipien der Immuntherapie neuen Zuschnitts“ berichtet, sprich über die bahnbrechenden Erfolge der Therapie mit Immuncheckpoint-Inhibitoren. Im zweiten Halbjahr 2015 war der erste PD-1-Inhibitor zur Therapie des Malignen Melanoms zugelassen worden, und ehrlich gesagt hat uns das Thema Immuntherapie seither nicht mehr losgelassen. Und auch in dieser Ausgabe geht es in nahezu jedem Beitrag um die Bekämpfung von Tumoren über die gezielte Aktivierung des Immunsystems. Jozefina Casuscelli berichtet über die diesbezüglichen Erfolge und Misserfolge in der Behandlung von PatientInnen mit Nierenzellkarzinom und Prostatakarzinom. Bei der ASCO-Jahrestagung sowie beim ESMO-Kongress 2022 wurden außerdem Daten zur Immuntherapie von Rektumkarzinom und kolorektalem Karzinom präsentiert, die nicht nur aufhorchen ließen, sondern das klinische Handeln unmittelbar beeinflussen. Volker Heinemann erläutert die ungemein spannenden Hintergründe im Gespräch mit der Redaktion.

Ähnlich aufsehenerregend waren in diesem Jahr die Fortschritte in der Therapie des fortgeschrittenen Mammakarzinoms. Auch bei nur geringer HER2-Expression gibt es jetzt gezielte Therapiemöglichkeiten; die Klasse der Antikörper-Wirkstoff-Konjugate spielt eine immer wichtigere Rolle. Genaueres lesen Sie im Beitrag von Franziska Kotzur. Im September schließlich haben wir die 9th Immunotherapy of Cancer Conference (ITOC9) gehostet, einen international etablierten Kongress, bei dem CCC und Tumorzentrum München die wesentlichen Initiatoren sind. Wir freuen uns schon jetzt auf die zehnte Veranstaltung dieser Art im März 2024. Zu den ganz frühen Förderern der ITOC gehört auch Volkmar Nüssler, der mehr als 20 Jahre lang als geschäftsführender Koordinator die Geschicke des Tumorzentrums München wesentlich beeinflusst hat. Er ist Ende September in den Ruhestand getreten, und wir danken ihm auch an dieser Stelle noch einmal für sein jahrelanges, lebendiges und mit viel Herzblut erfülltes Engagement.

Keine Dezemberausgabe der CCCM/TZM-News kommt ohne den Hinweis auf das folgende Jahr aus: Bereits kurz nach der Weihnachtspause bieten Ihnen die III. Medizinischen Kliniken von LMU Klinikum und Klinikum rechts der Isar eine Nachlese der ASH-Jahrestagung 2022 an, kaum drei Wochen später laden wir Sie ein zum 15. Jahreskongress von Tumorzentrum und CCC München. Einzelheiten zu beiden Veranstaltungen finden Sie auf den Seiten 13 und 23. Über die zahlreichen weiteren Angebote des nächsten Jahres werden wir Sie in dieser Zeitschrift und auch im Internet ([www.ccc-muenchen.de](http://www.ccc-muenchen.de)) zeitnah informieren. Seien Sie dabei, Sie werden sehen, es lohnt sich.

Für die kommenden Weihnachtsfeiertage und die Zeit „zwischen den Jahren“ wünschen wir Ihnen das Allerbeste, insbesondere aber die Gelegenheit, zur Ruhe zu kommen und Kraft zu tanken für ein in vielfacher Hinsicht sicherlich spannendes Neues Jahr.

Herzlichst  
Ihre

### 4 Update Prostatakarzinom und Nierenzellkarzinom

Jozefina Casuscelli berichtet über erfolgreiche und weniger erfolgreiche Ansätze in der immuntherapeutischen Behandlung urologischer Tumoren.

### 7 „In dieser Situation eine randomisierte Studie durchzuführen, ...“

wäre aus meiner Sicht geradezu unethisch!“

Interview mit Volker Heinemann, Direktor des CCC München, über Fortschritte in der Immuntherapie gastrointestinaler Tumoren. Neoadjuvant verabreicht, besteht in bestimmten Subgruppen die Option zur Heilung.

### 13 Highlights in der Hämatologie 2023

Hauptprogramm der Nachlese zur ASH-Jahrestagung 2022; Referierende sind Experten der beiden III. Medizinischen Kliniken des LMU Klinikums und des Klinikums rechts der Isar der TU München.

### 19 Update Fortgeschrittenes Mammakarzinom

Franziska Kotzur erläutert die Potenziale neuer Medikamente; Antikörper-Wirkstoff-Konjugate spielen in der Therapie künftig eine wichtige Rolle.

### 22 Panorama

9th Immunotherapy of Cancer Conference

Wechsel im Tumorzentrum München  
Fullhouse bei der ORL-Tagung 2022

Einladung zum 15. Jahreskongress von Tumorzentrum und CCC München

### 5 Alle Projekt- und Arbeitsgruppen

### 23 Impressum